



Conseil économique et social

Distr. générale
17 novembre 2015
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Soixantième session

14-24 mars 2016

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale

sur les femmes et à la vingt-troisième session

extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée

« Les femmes en l'an 2000 : égalité des sexes,

développement et paix pour le XXI^e siècle »

Déclaration présentée par la Conférence des femmes de toute l'Inde, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

L'autonomisation des femmes et son lien avec le développement durable

Changer les mentalités pour accepter le changement et intégrer des solutions pour l'égalité des sexes respectueuses des valeurs culturelles

La Conférence des femmes de toute l'Inde considère que l'autonomisation des femmes au profit d'un développement durable ne peut être réalisée que si l'on offre aux femmes les mêmes possibilités que les hommes, si des politiques spécifiques au genre sont adoptées et si le système communautaire et familial apporte un soutien à cet égard, sans lequel les femmes ne peuvent pas obtenir un statut égal à celui des hommes dans la société. Si l'on veut résoudre les problèmes, un changement de mentalité s'impose. Pour réussir, un programme a besoin de l'adhésion du peuple. Ainsi, pour influencer les mentalités des personnes, il faut les sensibiliser. Il est également très important de comprendre leur culture, leur entourage et leurs inhibitions pour accepter un changement et leur offrir des possibilités de s'améliorer dans leur propre région. L'autonomisation des femmes est un ingrédient essentiel à la protection des droits de la femme et doit être perçue d'une perspective holistique. Les femmes ont besoin d'un enseignement adéquat, d'une autosuffisance économique, de confiance en soi et de courage et les hommes doivent répondre dans le respect mutuel. Réaliser les objectifs du mouvement HeForShe Gender equality est au cœur du développement économique et social.

La Conférence des femmes de toute l'Inde, à travers ses branches, a œuvré avec la communauté à l'échelle locale. Dans ces régions, il est indéniable que les femmes, qui ne possèdent pas de biens en leur propre nom, ne sont pas reconnues à leur juste valeur sur le marché du crédit. Plusieurs facteurs prédominants ont contribué à exacerber la vulnérabilité des femmes dans ce domaine : l'analphabétisme massif, les coutumes et les traditions rigides et conservatrices et bien d'autres facteurs semblables. Entre autres, ce n'est qu'en 2005 qu'elles ont obtenu le droit de propriété en tant que membre de la famille, la tradition de la dot, qui se substituait à leur droit à l'héritage, a fait d'elles des membres de seconde zone de la famille et de la société, et la société indienne n'investit pas suffisamment dans leur éducation. La Conférence des femmes de toute l'Inde appuie une réforme des droits juridiques des femmes et l'arrêt de la pratique inhumaine de foeticide des filles, œuvre pour mettre fin aux présumés sexistes, etc. Intégrer des solutions pour l'égalité des sexes respectueuses des valeurs culturelles a été possible en impliquant les dirigeants locaux, en mettant en place des activités favorisant la sensibilisation aux droits des femmes et à d'autres questions sociales, en menant des activités de sensibilisation et de consultation, en convainquant les familles et la communauté qu'il faut encourager les femmes et les filles à poursuivre des études et à acquérir des compétences professionnelles, en formant des groupes d'entraide et en mettant en place des petites entreprises.

S'appuyant sur cette stratégie de mise en œuvre globale qui a fait ses preuves et qui tient compte de la problématique hommes-femmes et des conditions sociales et économiques de la communauté locale, la Conférence des femmes de toute l'Inde souhaite renforcer ses activités à l'échelle locale dans le cadre du programme

« Adoption de villages ». Nous allons nous concentrer sur le thème « changer les mentalités » tout en offrant des services ciblant les problèmes économiques, sanitaires, éducatifs, sociaux, d'assainissement et de changement climatique couverts par les objectifs de développement durable.

Pour apporter de la cohésion au programme, nous offrirons des services de santé et d'éducation de qualité, proposerons des activités génératrices de revenus au profit d'une croissance économique constante, d'une gestion de l'assainissement et des déchets, de l'eau potable, des énergies renouvelables et d'une sensibilisation aux droits des femmes et au changement climatique. En particulier, le programme établira un lien entre l'alphabétisation et les compétences pour que les femmes puissent se former et gagner leur vie. Il ciblera les enfants d'âge préscolaire, les décrocheurs scolaires et les enfants scolarisés qui ont besoin de soutien scolaire. Nous avons également conçu un programme relatif au renforcement des compétences nécessaires à la vie courante des adolescents, qui constitue une initiative visant à sensibiliser les garçons aux inégalités entre les sexes. À ce stade de la vie, caractérisé par de nombreux changements physiques et psychologiques, les enfants ont besoin d'être suffisamment orientés pour pouvoir décider de leur futur et entretenir des relations sociales. Ce programme vise à renforcer leur résilience et à promouvoir une meilleure santé mentale chez les adolescents.

L'autre objectif important de ce programme est la création d'un centre rural de ressources communautaires, qui assurera une prestation de services multisectoriels. Il s'agira d'un lieu de rencontre de la communauté qui permettra d'échanger des informations, d'acquérir des connaissances en informatique, de mener des activités culturelles et des débats sur l'éducation des femmes, de découvrir des options génératrices de revenus, d'échanger sur les questions de santé, d'assainissement et d'autonomisation des femmes, de planifier des programmes répondant aux besoins des membres de la communauté et de partager des exemples de réussites. Des dispensaires offrant des soins de santé aux membres de la communauté seront également ouverts dans les villages. Par ailleurs, le centre proposera des activités génératrices de revenus respectueuses de l'environnement. Le séchage naturel de fruits et légumes locaux à la lumière du soleil et la promotion d'articles d'artisanats locaux commercialisables seront notamment proposés. Chaque année, nous organisons une foire à Aga Khan Hall, au siège social de la Conférence des femmes de toute l'Inde à New Delhi. À cette occasion, nous mettrons à l'honneur des femmes artisanes et entrepreneurs pour leur permettre de vendre leurs produits à des prix compétitifs, et ce, afin qu'elles bénéficient de possibilités en matière de commercialisation.

Nous adopterons une approche participative qui impliquera des hommes, des femmes, des filles et des garçons de la communauté locale dans la conception d'un futur plan d'action. Nous encouragerons également des groupes de femmes à rendre le programme autonome à terme. Notre succès à l'échelle globale dépend de nos réussites auprès des communautés locales.

Nous estimons que cette approche permettra de cibler de nombreuses questions favorisant l'égalité des sexes, l'harmonie familiale, le bien-être, l'écologie et la création d'un environnement propre. Notre action aidera également à mettre fin à la migration des populations rurales à la recherche d'un emploi vers les zones urbaines. Elle entretiendra également l'art et la culture locale, en voie de disparition, en introduisant des activités génératrices de revenus qui favorisent le

patrimoine local. L'art et la culture peuvent en effet également contribuer à changer la mentalité des personnes.

La Conférence des femmes de toute l'Inde estime qu'une société civile mieux informée et dotée de meilleurs mécanismes de contrôle peut contribuer à mettre efficacement en œuvre les objectifs de développement durable ces quinze prochaines années. L'engagement du gouvernement Indien en ce qui concerne certains de ces objectifs est essentiel pour traiter certaines questions comme la pauvreté et l'inégalité. La Conférence des femmes de toute l'Inde entend participer à ce processus de changement avec le soutien et la coopération du gouvernement.
